
曠野嗎哪-2024年1⽉29⽇                                  從以撒⽣的真以⾊列⼈

讀經：羅⾺書9章1-9節

9:1我在基督裡說真話，並不謊⾔，有我良⼼被聖靈感動，給我作⾒證；
9:2我是⼤有憂愁，⼼裡時常傷痛。
9:3為我弟兄，我⾻⾁之親，就是⾃⼰被咒詛，與基督分離，我也願意。
9:4他們是以⾊列⼈；那兒⼦的名分、榮耀、諸約、律法、禮儀、應許，都是他們的；
9:5列祖就是他們的祖宗，按⾁體說，基督也是從他們出來的；他是在萬有之上，永遠可稱頌的
神。阿們。
9:6這不是說神的話落了空；因為從以⾊列⽣的，不都是以⾊列⼈；
9:7也不因為是亞伯拉罕的後裔，就都作他的兒⼥；惟獨從以撒⽣的，才要稱為你的後裔。
9:8這就是說，⾁⾝所⽣的兒⼥，不是神的兒⼥；惟獨那應許的兒⼥，才算是後裔。
9:9因為所應許的話是這樣說：到明年這時候我要來，撒拉必⽣⼀個兒⼦。

⾦句：羅⾺書9章6-7節

這不是說神的話落了空；因為從以⾊列⽣的，不都是以⾊列⼈；也不因為是亞伯拉罕的後裔，
就都作他的兒⼥；惟獨從以撒⽣的，才要稱為你的後裔。

今天我們思想《從以撒⽣的真以⾊列⼈》。

保羅在提到猶太⼈和外邦⼈都必須「藉著信⼼」得救，捨此別無它途時，他說，「你若⼝裡認耶
穌為主，⼼裡信神叫他從死裡復活，就必得救。」

出於神絕對的權柄，你若要得救，就必須在⼼裡相信，在⼝裡承認神為⼈預備的福⾳，並預備⾃
⼰將這⼤喜的福⾳傳給未曾聽過的⼈。

猶太⼈有許多是不信耶穌的。耶穌升天之前，⾨徒聚集的時候，還問耶穌說：「主阿！你復興以
⾊列國，就在這時候嗎？」

耶穌就是救贖以⾊列⺠的彌賽亞，但他的⾨徒關注的⼀直是「以⾊列國」。
以⾊列國只是「神的國」在地上的預表，⽽不是神終極的⼼意。

當你讀新約的時候，就發現新約的焦點是「神的國」⽽不再是以⾊列國。
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當施洗約翰出來，在猶太的曠野傳道的時候，他說，「天國近了，你們應當悔改。」耶穌傳的是
「天國的福⾳」或說，「神國的福⾳」。路加福⾳16章16節，耶穌說，「律法和先知，到約翰為
⽌；從此神國的福⾳傳開了，⼈⼈努⼒要進去。」

以⾊列國是天國的預備。神在萬⺠之中，特別揀選了以⾊列⼈，就是要為祂作⾒證。叫萬⺠因著
他們可以相信神、認識神。

神為⾃⼰的緣故要建⽴⼀個嶄新，不拜偶像的國度，這個「國」從⼀個⼈開始，就是亞伯拉罕。

神為什麼選亞伯拉罕？因為亞伯拉罕沒有壓抑神已經顯明在每⼀個⼈⼼裡「明明可知」的神的永
能和神性。沒有因為⾏不義故意「阻擋真理」。沒有「不把神當神」，或者「把神的榮耀變為偶
像」，⽽是在神⾯前⼼裡誠實，神就與他⽴約。

神告訴亞伯拉罕，要透過他開始⼀個「⼤國」，⼀個「國度」，並繼續擴⼤祂的約，應許把迦南
地賜給他和他的後裔。

以⾊列國，是神⼼意中不拜偶像，單單事奉獨⼀真神的國。神要以⾊列成為⼀個對祂全然委⾝的
「模範群體」，神把特別把律法傳給他們，把聖⾔交給他們，那兒⼦的名分、榮耀、諸約、律
法、禮儀、應許、列祖都是他們的。⽽基督按⾁體說，也是從他們出來的。

「舊約」為耶穌基督所出⾃的「以⾊列」⺠族提供了背景，耶穌親⼝告訴撒瑪利亞婦⼈，「救恩
是從猶太⼈出來的。」

神在祂的葡萄園裡所栽種的是「上等的葡萄樹」，
祂指望結好葡萄，但可惜「反倒結了野葡萄」。

以⾊列⼈後來因為毀約，經歷了約中的審判，聖城被攻陷，聖殿被毀，百姓被擄外邦。但神向悔
改的餘⺠守約施慈愛，領他們歸回。

⾨徒⼼繫「以⾊列國」，問耶穌「主啊，你何時復興以⾊列國？」

耶穌把他們的焦點再⼀次轉到「神的國」和以⾊列全家。

舊約聖經但以理書7章13-14節，先知但以理說，「我在夜間的異象中觀看，⾒有⼀位像⼈⼦的，
駕著天雲⽽來，被領到亙古常在者⾯前，得了權柄、榮耀、國度，使各⽅、各國、各族的⼈都事
奉他。他的權柄是永遠的，不能廢去；他的國必不敗壞。」
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以賽亞書59章20節，先知以賽亞說，「必有⼀位救贖主來到錫安雅各族中轉離過犯的⼈那裡。這
是耶和華說的。」

保羅在羅⾺書裡提到「以⾊列⼈雖然多如海沙，得救的不過是餘數」，就是以⾊列選⺠中間那些
「轉離過犯」的餘剩的⼈，我們簡稱叫餘⺠。

亞伯拉罕是「有信⼼之⼈」的⽗，就是那些按著他「未受割禮⽽信」的蹤跡去⾏的⼈。神應許亞
伯拉罕和他的後裔，必得承受世界，但這個「後裔」，是應許的。

亞伯拉罕⾁⾝的後裔猶太⼈，有許多是「毒蛇的種類」。他們的⽗不是亞伯拉罕，⽽是魔⿁。他
們⾃⼰⼼裡說，「有亞伯拉罕為我們的祖宗」，就以為⾃⼰是在聖約裡了。但施洗約翰說，「我
告訴你們，神能從這些⽯頭中，給亞伯拉罕興起⼦孫來。」

警告那些⾃認是「亞伯拉罕⼦孫」的猶太⼈，不要拿「亞伯拉罕」作為保證。

落在陰間的財主，在陰間受痛苦，舉⽬遠遠的望⾒亞伯拉罕，⼜望⾒拉撒路在他懷裡；就喊著
說：「我祖亞伯拉罕哪！」

他不是亞伯拉罕的⼦孫嗎？怎麼沒有得著亞伯拉罕之福，在亞伯拉罕懷裡得安慰，反倒在⽕燄裡
受痛苦呢？因為他既不是憑應許作兒⼥，如同以撒⼀樣，就不是真猶太⼈。

真猶太⼈是撒該，耶穌說，他也是亞伯拉罕的⼦孫。

路加記載有⼀個⼥⼈，她病了⼗⼋年；腰彎得⼀點直不起來。

耶穌看⾒，便叫過她來，對她說：“⼥⼈！你脫離這病了。”於是⽤兩隻⼿按著她；她⽴刻直起
腰來，就歸榮耀與神。

管會堂的，因為耶穌在安息⽇治病，就氣忿忿的對眾⼈說：“有六⽇應當作⼯；那六⽇之內，可
以來求醫，在安息⽇卻不可。”

耶穌責備他「假冒為善！」說，「難道你們各⼈在安息⽇不解開槽上的⽜驢，牽去飲麼？況且這
⼥⼈本是亞伯拉罕的後裔，被撒但捆綁了這⼗⼋年，不當在安息⽇解開她的綁麼？」

亞伯拉罕信神，神就以此為他的義。
⽽那些按著亞伯拉罕信⼼蹤跡去⾏的，神應許他們與有信⼼的亞伯拉罕「⼀同得福」。
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這些⼈是從聖靈⽣的。主的兄弟雅各說，「他按⾃⼰的旨意，⽤真道⽣了我們，叫我們在他所
造的萬物中，好像初熟的果⼦。」

當耶穌跟尼哥底⺟講論重⽣的時候，祂告訴尼哥底⺟，「從⾁⾝⽣的，就是⾁⾝；從靈⽣的，
就是靈。」約翰福⾳3章5節，耶穌說：「我實實在在的告訴你，⼈若不是從⽔和聖靈⽣的，就
不能進神的國。」

結果許多外邦⼈進⼊神的國，本國的⼦⺠反⽽被趕到外邊的⿊暗裡。

耶穌基督是從神來的，尼哥底⺟夜裡來⾒耶穌，說：「拉⽐，我們知道你是由神那裡來作師傅
的；因為你所⾏的神蹟，若沒有神同在，無⼈能⾏。」

結果那些悖逆的猶太⼈，包括宗教領袖，卻按著外貌待他，不信祂是基督，暗⾃決定⾮要除掉
祂不可。他們把耶穌交給羅⾺巡撫彼拉多定了死罪，藉外邦⼈的⼿把祂殺了。他們所⾏的，完
全不是亞伯拉罕所⾏的，因為他們不是亞伯拉罕的真⼦孫。耶穌說，「出於神的，必聽神的
話。」但他們不聽，因為他們不是出於神。

真以⾊列⼈的⼼裡是沒有詭詐的，但他們的⽗是魔⿁。他們為神所栽培，神的本意是要他們成
為上等的葡萄樹，神指望他們結好果⼦，結果反倒結了野葡萄。

真正的「葡萄樹」，不再是以⾊列，⽽是基督。

「割禮」本來是給「⾏亞伯拉罕所⾏之事的⼈」，在⾁⾝上作個記號。但不是所有⾁⾝上有
「割禮」記號的亞伯拉罕「⾁⾝⼦孫」都得救。
羅⾺書2章28-29節，保羅解釋，「外⾯作猶太⼈的，不是真猶太⼈，外⾯⾁⾝的割禮，也不是
真割禮；惟有裡⾯作的，才是真猶太⼈；真割禮也是⼼裡的，在乎靈，不在乎儀⽂。」

真正屬靈的⼈，不是尋求外貌體⾯，⽽是尋求跟神之間活潑的「⽣命關係」。保羅說，「這⼈
的稱讚，不是從⼈來的，乃是從神來的。」

法利賽⼈尋求儀⽂、外貌體⾯的割禮。⽽⾝為法利賽⼈，第⼋天受過割禮的保羅說，那不是
「真割禮」。真割禮，不是⼈⼿所⾏的，⽽是在基督裡，基督所⾏，使⼈脫去⾁體的情慾。

當⼈能夠「不從⼈的情慾，只從神的旨意」，就像有信⼼的亞伯拉罕那樣，與他同是⼀個⼼
靈，同是⼀個腳蹤。

約翰說，「這等⼈不是從⾎氣⽣的，不是從情慾⽣的，也不是從⼈意⽣的，乃是從神⽣的。」



他們在神的旨意裡領受⽣命。不是出於⼈的意志，乃是出於神的意志，神⽤超然的途徑⽣了
他們。出於神意志⽣的會抓住神，⽽出於⼈的意志⽣的，那些屬⾎氣的就只會抓住這個世
界。

神照祂所喜悅的安排了⼀切，祂在萬古以先為得救的⼈預備了救恩。這恩典不是只給猶太
⼈，同時也給外邦⼈。主說，「我另外有⽺，不是這圈裡的；我必須領他們來，他們也要聽
我的聲⾳；並且要合成⼀群，歸⼀個牧⼈了。」

以弗所書2章19節，保羅對以弗所⼈說，「這樣，你們不再作外⼈和客旅，是與聖徒同國，
是神家裡的⼈了。」

加拉太書3章26-29節，保羅對加拉太⼈說，「你們因信基督耶穌，都是神的兒⼦。你們受洗
歸⼊基督的，都是披戴基督了。並不分猶太⼈、希利尼⼈、⾃主的、為奴的，或男或⼥；因
為你們在基督耶穌裡，都成為⼀了。你們既屬乎基督，就是亞伯拉罕的後裔，是照著應許承
受產業的了。」

外邦⼈在基督裡，藉著福⾳，得以同為後嗣，同為⼀體，同蒙應許。
從前遠離神的⼈，如今卻在基督耶穌裡，靠著祂的⾎，已經得親近了。
彼得在哥尼流家裡看出：神也賜恩給外邦⼈，叫他們悔改得⽣命。
從此不分「他們」、「我們」。

時候到了，那些凡稱為主名下的外邦⼈，就起來尋求主。所有恭敬把神當神的⼈，神就以他
們為祂的⼦⺠，叫他們在祂的院中永蒙憐恤，永遠不被丟棄。

那麼，以⾊列⼈呢？神不偏待⼈，祂這樣做，是要激動以⾊列⺠不再悖逆頂嘴，⽽是懊悔回
轉。何時他們回頭，神就把他們從新接上。只要他們不是⻑久不信，作為本樹的枝⼦，主就
把他們接回到本樹上。這樣，神並沒有棄絕祂預先所知道的百姓，祂的恩賜和選召，是沒有
後悔的。

請我們⼀起禱告：

「主啊，外邦⼈原來是野橄欖，卻被接在橄欖樹上，⼀同得著橄欖根的肥汁。你眷顧外邦
⼈，從他們中間選取百姓歸於⾃⼰的名下，這有何不可呢？出於你的主權，你要恩待誰，就
恩待誰；要憐憫誰，就憐憫誰。你賜聖靈給外邦信主的⼈，正如給猶太信主的⼈⼀樣，使徒
只能追認，歸榮耀給你。你說，當那⽇，在萬軍之耶和華的殿中必不再有迦南⼈，因為以⾊
列全家都是真以⾊列⼈，都是得救的。雅各家的⼀切罪惡必被消除。你記念你的約，揀選你
要揀選的，憐恤你要憐恤的。你按著你豐富的智慧和知識成就了這⼀切，
幫助我們珍惜所蒙的恩，保守⾃⼰在你的愛中，仰望你的憐憫直到永⽣。
禱告祈求奉耶穌基督的聖名。阿們。」
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《神愛世⼈》⼆重唱-南⼭教會紀念專輯

神愛世上所有的⼈，為我降⽣。神愛世上所有的⼈，為我捨命。
將祂的愛⼦主耶穌基督賜給我們，神愛世上所有的⼈，為我降⽣，為我捨命。
凡⼀切信靠的⼈必不致滅亡，信靠的⼈必不致滅亡，
凡⼀切信靠祂的⼈，凡信靠的⼈必不致滅亡。
凡信靠祂的⼈必不致滅亡，不致滅亡，反得永⽣。
凡⼀切信靠祂的⼈不致滅亡，反得永⽣。阿們。

《靈修短⽂》

基督徒可能會⾯對別⼈這樣質問：「如果耶穌真的就是所應許的彌賽亞，為什麼會有那麼多猶
太⼈不信？」當然，也會有另⼀種問法，「如果你們基督徒是對的，不就等於神並沒有遵守祂
給猶太⼈的應許嗎？」或者，「為什麼像保羅這些使徒要向外邦⼈傳福⾳，好像他們在背叛⾃
⼰的族群？」

新約聖經裡可以找到許多回應這類問題的答案。我們在這裡要看的是保羅在羅⾺書第9章提出的
解答：

第⼀，儘管保羅奉派作外邦⼈的使徒，服事的重點在外邦⼈，但他從未忽略⾃⼰的同胞。相反
地，如果可⾏，他情願犧牲⾃⼰，使他們得救。保羅說，「為我弟兄，我⾻⾁之親，就是⾃⼰
被咒詛，與基督分離，我也願意。」我們可以認為這純粹只是假設，是⼀種誇張的修辭。然
⽽，保羅能夠寫出這樣的⽂字，顯⽰出他不只是⼀位精於護教、頭腦冷靜的使徒，⽽且還是⼀
位感情豐富、熱情澎湃、熱愛同胞的猶太⼈。

第⼆，保羅認為，即使本族猶太⼈不信，並不是因為神的話落了空。相反地，他強調從⼀開始
神的旨意就不是「所有亞伯拉罕的⾁⾝後裔」都涵蓋在聖約裡。神的聖約只涵蓋「從以撒⽣
的」。換句話說，只有「所應許的兒⼥」才是承受聖約的「亞伯拉罕的後裔」，其他的不是。
夏甲⽣的不算，基⼟拉⽣的也不算，因為不是應許的兒⼥。

第三，神沒有義務拯救任何⼈，祂只憐憫、恩待⼀些⼈，並從創世之前在基督裡揀選他們，這
是祂的主權。⼈得救是本乎恩，也因著信，這並不是出於⾃⼰，乃是神所賜的。

第四，舊約已經預⾒，神的百姓不會只限於猶太⺠族。保羅引證何西阿書神的宣告，
「那本來不是我⼦⺠的，我要稱為我的⼦⺠；本來不是蒙愛的，我要稱為蒙愛的。
從前在什麼地⽅對他們說：你們不是我的⼦⺠，將來就在那裡稱他們為永⽣神的兒⼦。」
（摘編⾃卡森《為了神的愛》）
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